

S. SEBASTIÁN Y LA PROVINCIA

LA SITUACION SANITARIA

CONSIDERACIONES

Mejora; es indudable que mejora. Lo dicen todos los médicos con quienes hemos hablado; lo dice el menor número recetas despachadas en las farmacias; lo dice el menor número de defunciones, que todos los días va en descenso. Desgraciadamente quedan aún en tratamiento muchos casos graves y es de temer que todavía en unos cuantos días, la mortalidad exceda bastante de la normal, pero al hecho satisfactorio es que la epidemia decrece.

Lo que no nos parece bien es que se trata de engañar al público con los infantiles «malabarismos» a que se entregan en las oficinas municipales ó en la alcaldía, que no sabemos donde es.

Los dos colegas de la tarde de ayer, decían que el sábado se hicieron 26 visitas y el domingo 25. Esas visitas, esas llamadas son las hechas en los referidos días por conducto de la inspección municipal y convendría que se dijese así, con toda claridad, porque desgraciadamente son muchísimas más las visitas que a enfermos de «grippe» han hecho los médicos durante el sábado y el domingo. ¡Qué atajo de ocultar las cosas!

En el Hospital se encuentran atacados de «grippe» 62 varones y 111 hembras. Quedan sin vacantes en el beneficio establecimiento 19 camas para varones y 28 para hembras.

QUEJAS DEL PÚBLICO

Algunos vecinos de la calle de Prim nos han venido á contar que ayer tarde, un maletero pretendió arrojar en el solar que hay frente al teatro de Bellas Artes, cuatro ó cinco sacos de basura. Nada más.

Pero lo que demuestra que el maletero perfectamente que aquello que iba á realizar no era lícito, fué que antes de consumar la operación, se despojó de la chapa con el número de orden que llevaba en la gorra. Quería perpetrar con la mayor impunidad el atentado contra la salud de los vecinos.

Miércoles está que todo podría evitarse si de ver en cuando apareciese por allí algún cedador, ó mejor todavía si el Ayuntamiento obligase á vallar ese solar á su propietario, como está mandado. Pero como aquello está en completo abandono, los vecinos se van á acostumbrar á la idea de que no están en San Sebastián sino en un aduar marroquí y al primero que tome aquello por estereotipo ó por otra cosa peor todavía, lo van á recibir con «la fusila» como nuestros buenos amigos de las kabilas.

¡Qué gracia tendría que ese solar sin villa fuese del municipio!

LAS CONSECUENCIAS

No sería extraño que lo que ha ocurrido en San Sebastián con motivo de la epidemia de «grippe» produjese algunas víctimas ya amenazadas de «decapitación».

Para nadie es un secreto que en las esferas donde se forja el rayo—el rayo de la destitución más ó menos encubierto—reina un verdadero disgusto que no ha quedado á flor de labio, sino que se exteriorizó clara y terminantemente. Pero lo que no saben todos es, que el abandono, la incuria, la ocultación de la situación verdadera, van á tener «estado parlamentario» en cuanto se abren las Cortes.

A nuestros oídos ha llegado el rumor de que tanto en el Senado como en el Congreso se interpelarán al ministro de la Gobernación acerca de lo ocurrido y agregan nuestros informes que tal vez intervenga una significativa personalidad política que por vivir todos los veranos en San Sebastián, está verdaderamente asombrada de que aquí, que antes era el modelo, hayan pedido bajar tanto los servicios públicos.

Y terminan nuestros informes con la noticia de que los interpelantes han tenido la deferencia de hacer saber de sus propósitos á un compañero que debe tener de ellos conocimiento.

LA COMISIÓN PERMANENTE

Las noticias recibidas de los pueblos de la provincia, con excepción de tres, acusan una mejoría en su estado sanitario.

En San Sebastián, la Comisión, después

del detenido examen de los partes enviados por los señores médicos, quiere llevar á la opinión la consoladora noticia de que la situación mejora ya de una manera evidente. Si bien existe todavía gran número de enfermos, la cifra total de éstos es considerablemente más baja.

La Comisión no había recibido noticia oficial ni extraoficial de lo que ocurría en Cizurkil. Al enterarse por la Prensa, y de acuerdo con el señor gobernador civil, los doctores Castañeda y Sebastián, en representación de la misma, no obstante lo difícil de la comunicación con este pueblo, se trasladaron allí en la tarde de ayer. El número de enfermos que existe es, aproximadamente, el de cien.

Ha enfermado el médico titular, y sólo quedaba el practicante. Buscar sustituto era una gran dificultad. Esta, sin embargo, fué rápidamente solucionada gracias á las facilidades dadas por el señor Muñoz, inspector municipal de Sanidad de Asieku.

La Comisión se complace en hacer pública su admiración y dar las gracias á este médico que va á realizar un penoso servicio.

Han quedado convenidos con las autoridades los médicos para realizar una energética desinfección de espaldas, ropas y fatales, así como para establecer un absoluto aislamiento de los enfermos.

No se ha tenido igual suerte respecto á Altistur. El día ha transcurrido sin encontrar facultativo que quiera encargarse de la asistencia de aquel vecindario.

Las autoridades y la Comisión siguen realizando toda clase de gestiones sin desanimarse por las dificultades encontradas hasta la fecha.

El señor gobernador ha solicitado telegráficamente la venida de un médico.

El doctor Eizaguirre, llevando la representación de la Junta, se trasladó á Hernani, celebrando una conferencia con autoridades y médicos, para ultimar detalles del servicio de desinfección y entablarse del estado sanitario con todo detalle.

Los servicios en Hernani funcionan á toda satisfacción, encontrándose las autoridades dispuestas, en unión de los señores médicos, á realizar cuantos sacrificios sean necesarios de todo orden, para detener la marcha de la gripe.

Se necesita un practicante más en esta villa, al que se pagarán 15 pesetas diarias.

Se suplica á los señores médicos que utilizan automóviles para los servicios en esta capital, que en lo sucesivo recurran á los coches de caballos, por resultar mucho más económico este último medio de locomoción.

Para evitar confusiones, se recuerda también que todo médico que viste pobres y necesite que los medicamentos se le faciliten gratuitamente, haga constar en la receta esta condición de pobreza.

Las Casas de comercio que quieran vender á esta Junta mantas y ropas hechas, presentarán sus modelos y precios en el Colegio Médico (Buen Pastor, 1. San Sebastián), desde las nueve de la mañana hasta las siete de la noche, todos los días.

DONATIVOS

En la alcaldía ingresaron ayer los siguientes donativos:

Don Luis Zulueta, 100 pesetas; don Francisco Loyarte, 50; una señora, 25; señora viuda de Otamendi, 150, y don Angel López F. Cobo, 5 pesetas.

Notas de Rentería

POR TELÉGRAMA
(De nuestro corresponsal)

Rentería 14, 10 n.

Lista de los donativos recibidos para aliviar la situación de las familias necesitadas:

Timoteo Zalacain, 2'50 pesetas; Paz Zalacain, 2'50; un anónimo, 10; Nicasio Aguirre, 10; Luis Samperio, 100; José Hernández, 25; Tomás Vallejo, 50; Francisco Samperio, 100; viuda é hijos de Ma-

tías Samperio, 50; Higinio Zabaleta, 100; Primitivo Ayllón, 25; Horacio de Azketa, 100 pesetas juegos de ropa para cama; un anónimo, 50 pesetas; otro, 2; Antonio Gaiztarro, 50.

Nuestro estimado amigo el secretario de este Ayuntamiento, don Luis Urreiztieta, está recibiendo numerosos testimonios de pésame con motivo del fallecimiento de su hermano don Angel, bizarro capitán del Ejército, fallecido en Bilbao.

A los muchos testimonios recibidos, unimos el nuestro, muy sincero.

En el orden del día de la sesión que celebrará mañana nuestro Ayuntamiento, figuran los siguientes asuntos:

1. Acta de la sesión anterior.

2. Escrito de don José Antonio Iribarri notificando haber vendido su sepultura á don Ramón Ilarramendi.

3. Instancias de varos solicitando autorización para el aprovechamiento de troncos de árboles secos.

4. Comunicación de gracias.

5. Cuentas varias.

DESDE EIBAR

POR TELÉFONO
(De nuestro corresponsal)

Eibar, 14, 10'30 n.

POBRE ILUSO!

Esta mañana, á la hora del reparto de la correspondencia, el cartero me ha entregado un pequeño sobre cerrado, depositado en el coche-correo—según pude comprobar por el matasellos—y que por el misterio con que se rodeaba su envío parecía un billete amoroso...

Pero no era así; dentro del sobre había un papelito, muy parecido á las octavillas que emplean los médicos para extender sus recetas, en el que con muy bonita letra, un anónimo germanófilo tan valiente como los germanos, me dice lo siguiente:

«Cuidado don Tomás, que su anticipado y «noble» pésame que envía á los germanófilos, tengan que recibir los Quijotes aliados eibarreses. Este derecho á la réplica debe ser acogido por usted en justicia á la libertad. ¿No es así?»

Yo, jamás he hecho caso de anónimos, porque todos los que emplean ese procedimiento demuestran ser unos cobardes; pero esta «joya» cervantina y el requerimiento que se me hace, me obligan á contestar al germanófilo que en su risa de conejo tuercé la cara en grotesca mueca...

«Sepa ustel, estulto «gracioso», que yo, como buen demócrata soy aliado filo y con ello honro grandemente, y como aliado filo ferviente que soy, la generosidad es una de mis inseparables «circunstancias» personales. Del árbol caído nunca me ha gustado hacer leña, y á buen entendedor con media palabra basta...

Y ya es bastante belligerancia.

SIN LECHE

Hoy no ha habido en Eibar leche de vaca como consecuencia de cierto «consejo» dado oficialmente por el alcalde de un pueblo.

Cen tal motivo, nuestro Ayuntamiento ha celebrado sesión extraordinaria bajo la presidencia del señor Iriondo y asistiendo doce concejales.

En esa reunión, el alcalde ha dado cuenta de una carta suscrita por el alcalde de Mallavia (Vizcaya), de donde venían las lecheras, en la que le dice que en vista de la gripe que sufrimos en Eibar, ha dado órdenes para que no vengan los vecinos de aquella villa para vender leche y hortalizas.

Añade ese alcalde, que si el Ayuntamiento se encarga del acarreo, pondrá en el punto denominado Aretio la leche necesaria á cuarenta céntimos el litro.

Después de larga discusión se nombró una comisión formada por los concejales señores Alberdi, Gárate y Iriondo, los cuales han marchado á Mallavia en el automóvil del señor Bascaran, dejando solucionado el problema en la forma ya expuesta.

Mañana habrá leche; pero ¿se acabarán los conflictos?

Faroles para sepulturas
Precios y modelos variados
Torres y Compañía

San Bartolomé, 7.—Teléfono 42-50.

ANUNCIOS ECONÓMICOS

ANGELA Cantonet, profesora en partos; consulta y pensión para embarazadas; reservado. Narrica, 24, pral.; teléfono 16-63.

ANGELA MURGAREN, Mayor, 8, Irún, partera titular. Asistencia, hospedaje de embarazos reservados. Consultas, precios económicos.

ALMACEN de carbón, leña y serrín. Iparragirre, número 2; teléfono 8-09.

LAJAS modernas y antiguas, oro, plata y platino, se pagan como en ninguna parte. Boñer, joyería; Alameda, 11.

PRENDIZA corsetera con sueño se necesita. Garibay, 22 (Corsetería), informarán.

DARATÍSIMAS: Se venden 24 cajas de tabaco para embalaje. Dirigirse: Brum, número 28, 4.^a derecha.

BONITO ZORRO, edad cinco meses, vendido muy barato. San Marcial, 37, 4.^a derecha.

EN casa de pequeña familia particular, se alquila hermoso gabinete, una ó dos camas. Razon en esta Administración.

MALTAN oficiales y aprovechamientos de modistas. Larrañaga, número 23, 2.^a

ACE Salte apéndiz de confitero, profundo vasco, fácil gesotarse sin buenas gelegaciones. Barrio: Urtieta, 27 (Confitería).

HACEN falta buenas oficiales modistas en la Casa Durondier Gastermendi. Easo, 22.

ACE falta chica de 14 ó 16 años para niñera; inútil presentarse sin buenos informes. Razon: Calzada de Egüia, 4, planta.

ACE falta cocinera con buenos informes. Areñida, 12, 1.^a

A FOSFORINA VITAL en el mejor racimo.

Liuyente. Vendese Matilla, Viloria, Unida Farmacéutica y Fernández Gómez, Mayor, 1, 1.^a

MUCHACHA para todo, sabiendo algo de costura. Mañana falta. Razón en esta Administración.

Pino de tea

Se venden seis piezas derechos de 0'25 por 0'20 por 3'70. Informarán: Oficinas Delazet net; Miracruz, 8, San Sebastián.

Ebanistas

Hacen falta buenas oficiales en la casa de Mariña, Avenida, 25 y 27.

Talleres mecánicos, San Bartolomé 5.

Ebanistas

Hacen falta buenas oficiales para todo el año en la calle Iparragirre, 6.

DOLOR DE MUELAS

Calmante seguro

CANFORINA

FARMACIA DE USABIAGA

Plaza de Gipuzcoa, número 2

Doctor ZUBIA

Especialidad en enfermedades de Oídos, Nariz y Garganta.

Consultas, de 10 a 1 y de 2 a 4.—Ercano, 5, 2.^a

Doctor VIDARTE

Especialista en enfermedades del sistema nervioso. Gabinete electroterapéutico. Consultas de 10 a 12 y de 2 a 4.

GARIBAY, 5, 2.^a

Señora

POR SU EFECTO SEGURO

POR SU GUSTO EXQUISITO

Recomendamos á usted

Tome cada noche un

ROMBO LAXANTE

para combatir eficazmente

ESTRENIMIENTO, OBESIDAD,

DIGESTIONES TARDIAS, etc.

Exigir la caja romboidal con la marca Laboratorio IBERO.